



ICRML
Institut canadien
de recherche
sur les minorités
linguistiques

CIRLM
Canadian Institute
for Research
on Linguistic
Minorities

Consultation sur l'avenir des Congrès mondiaux acadiens

Sommaire

remis à la
Société Nationale de l'Acadie



Éric Forgues et Sylvain St-Onge

Consultation sur l'avenir des Congrès mondiaux acadiens

Sommaire

Éric Forgues et Sylvain St-Onge

Moncton (Nouveau-Brunswick)

Juillet 2015



ICRML
Institut canadien
de recherche
sur les minorités
linguistiques

CIRLM
Canadian Institute
for Research
on Linguistic
Minorities

Créé grâce à un financement de Patrimoine canadien, l'**Institut canadien de recherche sur les minorités linguistiques** est un organisme de recherche indépendant et sans but lucratif. Il exerce un rôle de leader, de rassembleur et de partenaire auprès des chercheurs, des organismes communautaires et des instances gouvernementales, afin de promouvoir une plus grande connaissance de la situation des minorités de langue officielle du Canada et une meilleure compréhension des enjeux prioritaires qui les concernent.

L'Institut canadien de recherche sur les minorités linguistiques reconnaît

Canada



TABLE DES MATIÈRES

MISE EN CONTEXTE	5
1. OBJECTIF DE L'ÉTUDE	5
2. MÉTHODOLOGIE	6
3. LES PRINCIPAUX RÉSULTATS	7
CONCLUSION	10
BIBLIOGRAPHIE	10

Consultation sur l'avenir des Congrès mondiaux acadiens

Éric Forgues et Sylvain St-Onge

MISE EN CONTEXTE

Ce rapport présente les résultats d'une consultation menée au début de l'année 2015 dans la foulée d'un questionnement qui a été exprimé par plusieurs intervenants acadiens sur la pertinence du Congrès mondial acadien (CMA).

1. OBJECTIF DE L'ÉTUDE

Dans un article publié dans *L'Acadie Nouvelle*, l'ex-présidente de la Société Nationale de l'Acadie (SNA), Françoise Enguehard (2014), note que le CMA a fait le tour de l'Acadie, exception faite de la France et de Terre-Neuve-et-Labrador, où elle reconnaît qu'il serait difficile de tenir un tel évènement. Elle se demande si l'heure ne serait pas venue de s'interroger sur l'avenir du CMA.

Sans remettre en doute les réalisations et le succès des CMA précédents, elle croit qu'il est temps de se poser quelques questions fondamentales :

- | L'évènement a-t-il atteint ses objectifs?
- | Les investissements qu'il exige sont-ils productifs?
- | Y aurait-il une façon nouvelle de rassembler l'Acadie?

À la veille de la fête nationale de l'Acadie, alors que le CMA de 2014 atteindra son point culminant, l'historien Maurice Basque va plus loin en se demandant si la tenue du CMA est toujours pertinente compte tenu des efforts et des ressources que son organisation exige, du fait qu'on aura fait le tour des grandes régions acadiennes, de la tenue de plusieurs autres activités culturelles en Acadie et des autres priorités qu'il y a en Acadie.

Le débat était alors amorcé. Plusieurs autres Acadiens ont présenté leur point de vue dans

les médias¹. Ce débat et le fait qu'une seule région a soumis sa candidature pour tenir le CMA de 2019 ont mené à la présente consultation.

C'est dans ce contexte que la SNA a reçu de son conseil d'administration le mandat de mettre sur pied un comité qui procéderait à l'analyse du Congrès mondial acadien. À cette fin, la SNA a fait appel à l'Institut canadien de recherche sur les minorités linguistiques pour l'aider à mener des consultations.

Ce rapport présente les résultats de ces consultations menées au début de l'année 2015 sur l'avenir du Congrès mondial acadien.

¹ Le genre masculin inclut le genre féminin et n'est utilisé que pour alléger le texte.



2. MÉTHODOLOGIE

Par le biais d'entretiens et d'un sondage réalisés auprès de la population acadienne, nous avons capté les perceptions des répondants à l'égard de l'avenir des CMA.

La Société Nationale de l'Acadie a fourni une liste de personnes pouvant participer aux entretiens. Ces personnes ont déjà participé de près ou de loin à l'organisation du CMA ou à certaines de ses activités ou suivent de près les activités du CMA. Une quarantaine d'entretiens ont été réalisés².

L'objectif était d'obtenir le point de vue de ces personnes sur certaines questions concernant l'avenir du CMA. Une section de l'entretien portait sur le profil du répondant et son expérience concernant les CMA passés. Une autre section portait sur ses perceptions à l'égard de l'avenir du CMA, des principes directeurs devant orienter son organisation, de son organisation et de son financement (voir le schéma d'entretien dans le rapport complet en annexe 2).

Le sondage a été administré au mois de mars 2015 auprès d'Acadiens et de personnes qui s'intéressent à l'Acadie. Deux invitations ont été envoyées par la SNA en français et en anglais :

- | 1^{er} envoi de l'invitation : 10 mars 2015
- | 2^e envoi (rappel) : 20 mars 2015

Les moyens de communication suivants ont été utilisés pour envoyer l'invitation à répondre au questionnaire :

- | Page Facebook de la SNA
- | Compte Twitter de la SNA
- | Compte LinkedIn de la SNA)
- | Site Internet de la SNA

Le service des communications de la SNA a également envoyé l'invitation à plusieurs listes de diffusion par courriel:

- | Partenaires de la SNA
- | Participants à l'AGA 2013-2014 de la SNA
- | Abonné(e)s au bulletin de la SNA
- | Membres et employé(e)s de la SNA
- | Médias francophones des quatre provinces de l'Atlantique
- | Réseaux des partenaires en immigration, en culture et en jeunesse

Liste de courriels du CMA 2014 (comprend des listes en provenance du Québec et du Maine):

- | Partenaires
- | Bénévoles
- | Organismes des rencontres de famille
- | Abonnés à l'infolettre

En tout, 591 personnes ont répondu au questionnaire. Le questionnaire était disponible en français et en anglais. Il comportait une section portant sur certaines caractéristiques du répondant, sur sa participation à des CMA passés, sur ce qu'il en a retiré et ce qu'il a apprécié, sur ses opinions à l'égard de l'avenir des CMA et du respect des principes directeurs orientant leur organisation (voir le questionnaire en annexe 3 du rapport).

² La liste des personnes interviewées se trouve en annexe I du rapport.



3. LES PRINCIPAUX RÉSULTATS

L'objectif principal de cette consultation est de déterminer si la population acadienne de l'Atlantique et de la diaspora souhaite que le CMA continue de se tenir à l'avenir et, le cas échéant, suivant quel format.

Les entretiens réalisés permettent de dresser un portrait assez précis de ce que les personnes interviewées souhaitent pour l'avenir des Congrès mondiaux acadiens.

La plupart des personnes interviewées croient que les Congrès mondiaux acadiens sont encore pertinents, et bon nombre disent qu'ils ont eu des retombées pour le peuple acadien au fil des années, notamment en renforçant le sentiment d'appartenance et de fierté acadiennes. D'ailleurs, certains répondants ont souligné que l'évènement fut un moment de réelle découverte identitaire pour la population des régions hôtes. Grâce aux activités du CMA, les participants devraient être en mesure de renouer avec leurs racines et avec l'Acadie, tout en ayant l'opportunité d'exprimer leur fierté, de faire de nouvelles rencontres et de discuter des enjeux de l'Acadie. La question des retombées économiques est plutôt secondaire pour une bonne partie des répondants.

S'il doit continuer, le CMA doit toutefois innover et revoir son format. Plusieurs répondants croient que le CMA doit renaître sous une nouvelle forme. L'évènement a pris une trop grande ampleur, tant par le nombre d'activités, ses coûts, sa durée et le territoire qu'il recouvre. Plusieurs s'inquiètent du sort des petites communautés acadiennes qui souhaiteraient accueillir un CMA, mais qui y renoncent devant l'ampleur du budget des derniers CMA. Sur la question du financement des Congrès mondiaux acadiens, plusieurs souhaitent qu'on le limite. La question qui demeure est de savoir comment offrir la chance à de petites régions d'organiser un CMA. Certains répondants remettent en question les investissements

dans un CMA à la lumière de ses retombées. Compte tenu des montants investis, des répondants souhaitent qu'il y ait une analyse approfondie et détaillée des investissements et des retombées des activités organisées dans le cadre d'un CMA.

Dans l'ensemble, les répondants jugent que toutes les activités du CMA sont importantes, mais ils ne sont pas toujours convaincus que toutes soient pertinentes dans le cadre du CMA. Plusieurs répondants se demandent si le Sommet des femmes et le Sommet des aînés ont vraiment leur place dans le CMA. Bien que l'espace populaire ait été la cible de plusieurs critiques, les répondants sont d'avis que l'idée est bonne et croient dans le potentiel de cette activité. Il s'agit d'en revoir la formule pour l'améliorer et d'apprendre des expériences antérieures.

Pour ce qui est de la durée des Congrès mondiaux acadiens, la majorité des répondants sont convaincus qu'ils sont trop longs. La plupart suggèrent un CMA échelonné sur neuf jours qui comprendraient deux fins de semaine et les jours de la semaine.

La fréquence actuelle des Congrès mondiaux acadiens fait l'unanimité chez les répondants. Néanmoins, certains répondants précisent qu'il serait possible de tenir les CMA plus fréquemment si on allégeait leur organisation.

L'organisation du CMA autour du 15 août semble diviser les répondants. Une proportion d'entre eux sont d'avis qu'il ne faut pas dissocier la fête nationale des Acadiens du CMA, alors que d'autres croient qu'on devrait faire preuve de souplesse et tenir compte de certaines caractéristiques régionales.

Une proportion de répondants souhaitent que la Société Nationale de l'Acadie ait un plus grand rôle à jouer dans l'organisation des Congrès mondiaux acadiens et dans la sélection des régions hôtes. Certains



croient que les organismes porte-paroles pourraient également jouer un rôle accru. Pour certains, toutefois, la SNA devrait s'en tenir à un rôle de consultant et assurer la continuité du CMA, tandis que les organismes porte-paroles devraient jouer un rôle de promotion. Il vaut mieux, selon eux, laisser le Comité organisateur du CMA organiser l'évènement si l'on souhaite que la région s'approprie le CMA. Toutefois, certains voudraient que le comité organisateur travaille moins de façon isolée et s'appuie davantage sur des collaborations locales et externes.

La tenue d'un CMA dans une région locale ne devrait pas faire perdre de vue la dimension mondiale de l'évènement. Celle-ci pourrait se refléter dans ses activités et dans son organisation.

Enfin, les participants aux entretiens croient qu'il est essentiel d'avoir une continuité entre chaque CMA, tant en ce qui concerne les colloques et les conférences sur le développement ou le projet collectif de l'Acadie, qu'en ce qui concerne l'organisation du CMA. On devrait prévoir des outils (site Web, cahier des charges) à cette fin.

Les résultats du sondage vont sensiblement dans le même sens. Nous avons vu qu'une grande majorité (86 %) des répondants souhaitent que d'autres Congrès mondiaux acadiens puissent avoir lieu après celui de 2019.

Pour une grande proportion de répondants, le CMA est l'occasion de tisser des liens entre les Acadiens, y compris les Acadiens de la diaspora. Pour une autre proportion importante de répondants, c'est aussi l'occasion de faire rayonner l'Acadie, d'exprimer son identité (de dire au monde qu'elle existe) et de réfléchir à ses enjeux et à son avenir. Pour certains, le CMA est aussi l'occasion de découvrir ses origines et de faire connaître la culture et la langue à des Acadiens qui ont perdu la langue française.

De façon générale, la majorité des répondants considèrent que toutes les activités du CMA sont pertinentes, mais à différents degrés. Même s'ils sont jugés pertinents par la majorité des répondants, les rencontres de famille, le Sommet des femmes et le Sommet des aînés sont jugés moins pertinents que les autres activités.

Une proportion importante de répondants croient que le format des CMA peut être révisé. Plusieurs croient qu'il y a trop d'activités, que l'évènement est trop coûteux à organiser et qu'il est trop long, que les activités sont éparpillées sur un grand territoire, qu'il est devenu difficile de se déplacer et d'assister à tout. Plusieurs répondants suggèrent de simplifier l'organisation des CMA et d'améliorer sa logistique.

La majorité des répondants croient le CMA doit continuer de se tenir tous les cinq ans. La plus grande proportion des répondants croit que l'évènement ne devrait pas dépasser une semaine, alors qu'une autre proportion importante d'entre eux croient qu'il pourrait se dérouler entre une et deux semaines. Si nous faisons la moyenne, l'évènement devrait durer neuf jours. Une majorité de répondants pensent qu'il est indispensable d'organiser le CMA autour de la fête de l'Acadie, soit le 15 août.

Une majorité de répondants croient que le CMA doit poursuivre des objectifs identitaires, faire connaître l'Acadie au reste de la population, rassembler la population acadienne dans une atmosphère festive, contribuer au développement durable des communautés acadiennes et permettre de tisser des liens durables en rapprochant les Acadiens et les Acadiennes.

Plusieurs répondants encouragent une plus grande ouverture à l'égard des régions hôtes et une plus grande inclusion des autres cultures et des autres groupes, notamment les autres groupes minoritaires, afin de les inviter à célébrer avec les Acadiens dans un esprit d'échange et de partage.



Plusieurs répondants ont mentionné que le CMA devrait se tenir au Québec et encore une fois en Louisiane. Un répondant a proposé qu'il y ait une alternance entre les régions accueillant le CMA : ce dernier aurait lieu une fois dans l'Acadie des Maritimes et une fois à l'extérieur de cette région.

Une proportion de répondants souhaitent que d'autres activités soient organisées lors des Congrès mondiaux acadiens. Une proportion d'entre eux aimeraient voir plus d'activités axées sur les arts et la culture, notamment des activités qui mettent en valeur la littérature acadienne, la création en arts visuels, la musique acadienne, les films et les pièces de théâtre. Une autre proportion des répondants croient qu'il serait pertinent d'avoir plus de sommets sur des thèmes spécifiques, de tenir des États généraux et de favoriser la formation ou la consolidation de réseaux d'échanges entre les communautés et les entreprises acadiennes. Si, pour certains, l'objectif de 1994, qui était de créer des liens entre les Acadiens de l'Atlantique et d'ailleurs, a été atteint, il reste à renforcer ces liens.

Certains proposent de miser davantage sur les nouvelles technologies pour rapprocher les gens et mobiliser les jeunes. D'autres voudraient que l'accent soit mis sur l'action sociale et politique, sur la création d'un mouvement francophone et acadien plus fort ou sur l'utilisation du CMA comme un outil de lobbying.

Enfin, certains proposent d'organiser tous les 10 ans une convention dans le cadre du CMA afin de discuter de l'avenir de l'Acadie.



CONCLUSION

Comme nous pouvons le constater, la population consultée souhaite que le CMA se poursuive à l'avenir, à la condition que des changements y soient apportés. Les résultats montrent que la population demande que le CMA soit révisé de façon à le rendre plus accessible pour les régions potentiellement intéressées à l'accueillir et à l'organiser. Elle demande également que les activités du CMA soient plus concentrées sur le territoire et que sa durée soit réduite.

Au vu des résultats, le CMA semble devoir composer avec plusieurs objectifs :

- | Des objectifs identitaires qui permettent de raffermir le sentiment d'appartenance, de faire connaître l'Acadie à des personnes d'ascendance acadienne ayant perdu l'usage du français et d'exprimer sa fierté acadienne.
- | Des objectifs sociaux qui permettent de créer des liens, ou de les consolider, entre les communautés acadiennes et les individus de descendance acadienne ou qui s'intéressent à l'Acadie.
- | Des objectifs collectifs qui permettent de discuter des enjeux de l'Acadie d'hier, d'aujourd'hui et de demain.

La question est de savoir comment équilibrer ces objectifs et comment s'assurer qu'ils donnent lieu à des activités qui s'enrichissent les unes les autres. Ainsi, pour éviter qu'un écart trop grand se creuse entre les activités des retrouvailles et des réunions de famille et les activités de discussion et de réflexion, peut-être serait-il opportun d'explorer des façons de mieux arrimer ces activités.

Pour reprendre les concepts de McLaughlin et Le Blanc (2009), les personnes consultées souhaitent que le CMA reflète à la fois une Acadie généalogique et une Acadie linguistique. Le CMA doit être l'occasion de célébrer et d'exprimer haut et fort l'identité et la culture acadiennes, de faire connaître l'histoire et la culture acadiennes, de même que la langue française. Le CMA doit également offrir un espace pour discuter des enjeux de l'Acadie. En ce sens, le CMA est appelé à mêler la fête et la réflexion en conciliant l'héritage et la projection de l'Acadie vers l'avenir. Le CMA reflète l'Acadie d'aujourd'hui, sa socialité actuelle, tout en servant de tremplin à l'Acadie de demain.

BIBLIOGRAPHIE

Françoise Enguehard (2014), « 25 ans de CMA », *L'Acadie Nouvelle*, 6 juin, p. 11.

McLaughlin, Mireille, et Mélanie Le Blanc (2009), « Identité et marché dans la balance : le tourisme mondial et les enjeux de l'acadianité », *Francophonies d'Amérique*, n°27, p. 21-51.

